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Presidente Lagos: Yo quisiera señalar mi gran satisfacción, en tanto con la suscripción 
de estos convenios y estos memorandos de entendimiento está culminando esta visita de 
Estado del Presidente Alejandro Toledo a Chile. Es una visita particularmente exitosa 
por los convenios suscritos pero, más importante, por la impronta que el Presidente ha 
dejado en Chile, por lo que han sido sus mensajes en el día de ayer al Parlamento de 
Chile, en donde por primera vez un Presidente de la hermana República del Perú se 
dirige a ambas cámaras de nuestro Congreso Nacional. Sus reuniones con el presidente 
de la Corte Suprema, las que ha tenido hoy en la mañana en su charla en CEPAL y, por 
cierto, con empresarios, miembros de la comunidad peruana residente, dirigentes 
políticos, y las que hemos tenido el gusto de compartir en estos dos días. 
 
Es ésta una relación que se basa en la legitimidad que dan las relaciones de dos pueblos 
cuyos gobernantes representan el sentir de sus pueblos a través de los procedimientos 
democráticos. Las relaciones internacionales tienen más fuerza y más pujanza cuando 
nacen de la legitimidad que dan los sistemas democráticos. Y América Latina reconoce 
en el Presidente Toledo a un dirigente que fue capaz de dar una gran lucha para 
restablecer el sistema democrático en Perú. 
 
Esa es la razón por la cual ha sido recibido como un hermano, como se recibe a aquel 
con quien se comparten valores, visiones y sueños comunes. Se comparte un 
intercambio bilateral como lo entendemos, a nivel político, cultural, económico, social. 
Como se comparte una relación bilateral en donde estos convenios suscritos hoy, como 
el de seguridad social, reflejan que el tránsito de uno a otro país de nuestros trabajadores 
será más expedito. O donde estos convenios, a partir de modalidades para medir el gasto 
en Defensa, apuntarán a una transparencia en lo que entendemos son las relaciones en 
este ámbito. O donde los convenios respecto del patrimonio cultural ayudan a trabajar 
en común elementos que tienen que ver con el futuro. 
 
En este sentido, hemos convenido que nuestras relaciones son relaciones basadas en 
cómo trabajamos mancomunadamente con vistas al futuro y, cómo es indispensable, 
tanto a nivel de la relación bilateral como a nivel de la relación multilateral. 
 
Por eso yo quisiera señalar que al concluir la visita de Alejandro Toledo estamos dando 
un salto muy importante en el nivel de nuestras relaciones. Esta es una visita sustantiva, 
como la que más, pero, lo más importante, yo diría, es una visita que apunta a la forma 
en que Chile y Perú pueden trabajar juntos con vistas al futuro. 
 
En el pasado hemos hecho y emprendido tareas comunes significativas. Como recordé 
anoche en la cena que tuve oportunidad de ofrecerle junto con Luisa a Alejandro y 
Eliane, las 200 millas marítimas, la zona económica exclusiva, es un elemento 
importante en nuestras relaciones que Chile, Perú más Ecuador plantearon 50 años atrás. 



Y hoy día es una realidad dentro del contexto internacional de naciones y dentro del 
derecho internacional. 
 
Eso que se planteó 50 años atrás se hizo efectivo, se hizo realidad, gracias a una visión 
común. Es esa visión común la que nos plantea nuevos desafíos en este siglo que se 
inicia. Por eso fue tan grato recibir a Alejandro Toledo, a él, su señora y su comitiva, y 
si hemos tenido éxito en la culminación de estos convenios, digámoslo, es gracias a los 
equipos de trabajo, a los ministros que a usted lo acompañaban, a los subsecretarios, a 
los distintos funcionarios que han hecho posible culminar exitosamente convenios, 
algunos de los cuales llevaban más de 5 años de debate y discusión. 
 
Gracias por su visita, que permitió apurar un poco el tranco, sacar adelante los 
convenios, y esperemos, en consecuencia, tenerlo muchas veces más entre nosotros. 
 
Presidente Toledo: Permítame iniciar esta reflexión diciendo que en pocas horas 
concluimos nuestra visita, la delegación que me acompaña, tanto los ministros de 
Estado, las señoras y señores congresistas de la nación del Perú, los empresarios, la 
delegación, nos vamos cargados de gratitud. Usted y Luisa, señor Presidente, usted y el 
pueblo de Chile han sido extremadamente generosos con nosotros desde el instante en 
que aterrizó nuestro avión.  
 
Hoy culminamos pasos decisivos. En efecto, esta visita de Estado tiene contenido. El 
convenio de seguridad social, el primero en el mundo de su naturaleza, el primero en el 
mundo, un convenio que permite a peruanos que viven en Chile acumular su 
contribución al Seguro Social si desean regresar al Perú, y eso recíprocamente para 
chilenos, nunca antes se había dado. La generosidad de Chile de recibir a más de 60 mil 
peruanos hace que este convenio tenga gran importancia y lo cierto es para chilenos que 
viven en el Perú. 
 
Estoy orgulloso de este convenio, como lo estoy de los otros siete puntos que hemos 
firmado. Y quiero agradecer a los cancilleres, a los ministros, a los vice-cancilleres y a 
los funcionarios. Hemos acelerado con esta visita esta suscripción, pero no podemos 
dejarla sólo firmada. Necesitamos llevarlo al terreno operativo. 
 
El tema de los encuentros entre los ministros de Relaciones Exteriores y los ministros 
de Defensa, para avanzar en el tema de la estandarización de los gastos militares, es un 
tema central. La voluntad política que su gobierno ha mostrado, señor Presidente, desde 
que usted tuvo la generosidad de hacer una visita de Estado a pocos días de mi 
inauguración como Presidente, hoy día en retrospecto veo que se han hecho avances 
importantísimos. Nos queda un largo trecho, dada la complejidad del tema, pero hemos 
avanzado mucho. 
 
El tema de explorar también la prestación de salud, es un convenio que tiene contenido.  
 
No es ésta, pues, señor Presidente, sólo una visita protocolar. Sé que quedan temas 
pendientes del pasado, pero yo, como le he dicho en privado, señor Presidente, soy un 
partidario de mirar y caminar con firmeza hacia el futuro. Nos espera con ansiedad. Los 
retos que nos presenta la región, las expectativas de nuestros respectivos pueblos, no 
pueden dejarnos distraer en el pasado. Si queda algo en el pasado, dejen que nuestros 
ministros trabajen, está bien, pero caminemos hacia delante. Así como lo hemos logrado 



hacer con estos convenios. 
 
Señor Presidente, el pueblo de Chile, en estas 48 horas ha demostrado un corazón 
abierto para un hermano latinoamericano vecino. Desde nuestro encuentro ayer, 
privado, atravesando por la recepción generosa del Congreso de Chile, hasta ahora en la 
tarde un encuentro con los empresarios que tienen inversiones en el Perú, o que están 
mirando las posibilidades de hacer nuevas inversiones, ha sido muy fructífera. No he 
tenido tiempo para ver nada de Chile, pero he visto mucho de los corazones y la 
generosidad de su pueblo. 
 
En nombre del Perú, en nombre de los miembros de mi comitiva, en nombre de Eliane, 
en nombre mío, señor Presidente, quiero decirle muchísimas gracias. Usted ha sido muy 
generoso, su pueblo se ha abierto y nos vamos cargadas las alforjas de esperanza para 
caminar hacia el futuro. 
 
Muchas gracias señor Presidente. 
 
Pregunta de Guillermo González Salazar, América TV, Perú: Quisiera, saber si el doctor 
Esteban Silva continúa siendo su asesor. Y para el Presidente Lagos, quisiera saber si en 
su entorno de gobierno trabaja algún asesor peruano. 
 
Presidente Toledo: Yo pensé que el tema era los convenios que estábamos firmando 
ahora. Pero, no se preocupe, que yo no le quito cuerpo a las preguntas.  
 
Con respecto al señor Esteban Silva, en efecto él ha presentado su carta de renuncia, 
pero yo le he pedido que espere hasta que yo regrese de Chile. Esto no es el tema 
sustantivo. Sólo dice de cuán fuertes son las relaciones entre Perú y Chile. Nuestras 
desconfianzas del pasado se han desvanecido, gracias a la voluntad política de nuestros 
gobiernos, inspirados en los retos que nos plantea el futuro. 
 
Presidente Lagos: En mi entorno trabajan algunos asesores de América Latina. 
Afortunadamente no ha sido un tema y espero que no lo sea, porque me gustaría pensar 
que nosotros, latinoamericanos, nos podemos beneficiar de otros latinoamericanos. Así 
se construyó la independencia de nuestros países. 
 
Cuando se planteó la posibilidad que cuatro tablas salieran de Valparaíso y llegaran a 
Perú para garantizar la independencia de América Latina, en aquellos tiempos no 
mirábamos el pasaporte, porque no existía. Tal vez por eso tuvimos éxito en esa 
tremenda empresa. Me gustaría que en la empresa que tenemos ahora, miremos más al 
futuro, a partir de lo que tenemos como desafío común, y no pensar que dependiendo de 
quién sea el asesor y su pasaporte, vamos a defender mejor los intereses de cada uno de 
nuestros países. Creo que se defienden mejor cuando tenemos una propuesta común de 
lo que queremos construir entre los dos países. Gracias. 
 
Pregunta de Mario Gálvez, El Mercurio: La primera pregunta se refiere al llamado que 
usted hizo ayer en el Congreso a los empresarios chilenos para que inviertan en su país, 
usted hizo un ferviente llamado. Sin embargo, hay un problema con una empresa 
chilena, que es la empresa Lucchetti, que tiene un plazo perentorio para abandonar los 
terrenos con una inversión de 150 millones de dólares. Me gustaría saber qué es lo que 
se va a hacer al respecto, si usted va a intervenir. 



 
En segundo lugar, usted ha hecho un llamado, desde el año pasado, desde que asumió el 
mando, para reducir los gastos militares, en circunstancias que su ministro de Defensa 
ha reconocido que ustedes están adquiriendo fragatas de guerra a Italia. Entonces, nos 
gustaría saber cuál es la postura, en este caso, suya. 
 
Presidente Toledo: Mire, yo tengo una mentalidad y una convicción profunda de la 
democracia y la independencia de los poderes. El tema Lucchetti es un tema privado, 
que entiendo está en el Poder Judicial, y el Presidente no puede interferir en eso. 
Nuestro gobierno siempre velará por los derechos de las empresas, velará por el respeto 
de los convenios entre ambos países; sí, velará por fortalecer ese clima que atrae la 
inversión privada nacional y extranjera, pero el tema Lucchetti es un tema que está en el 
Poder Judicial, en el cual el Presidente del Perú no puede intervenir. 
 
Nosotros hacemos todos los esfuerzos por construir ese clima de estabilidad política, 
económica, social y jurídica, para invertir, y ha sido una reunión muy productiva con los 
empresarios hoy a mediodía. Pero no podemos juzgar el clima de inversión en función 
de un incidente y no soy yo un juez para emitir opinión sobre cuál es el veredicto. 
Entonces, dejemos que las instituciones hagan su trabajo. 
 
La segunda parte de su pregunta, hoy día estuve en la CEPAL, como ayer en el 
Congreso, y volví a plantear nuestra propuesta de hace más de un año sobre la necesidad 
de hacer un esfuerzo por reducir los gastos militares como resultado de un acuerdo 
bilateral o multilateral. En eso estamos. 
 
En el mes de noviembre se reunirán nuestros respectivos ministros de Relaciones 
Exteriores y de Defensa para continuar trabajando en eso. El Perú no está embarcado en 
ninguna compra de armas nuevas. Es más, hemos reducido nuestro presupuesto de 
Defensa el año 2002. Yo tengo un profundo respeto por las instituciones de las Fuerzas 
Armadas y Policiales de mi país, ellos han trabajado en la reestructuración de las 
FF.AA., ellos han vertido su opinión y nosotros no estamos embarcados en ninguna 
compra. Quiero despejar eso. No estamos embarcados en ninguna compra. 
 
Pregunta de Cecilia Rosales, El Comercio de Lima: Aunque no ha sido tema en la 
agenda oficial lo relativo a la soberanía marítima, quería saber si al menos 
informalmente se ha tratado el tema. En todo caso, ¿a qué nivel se va a ver este asunto, 
y cuándo? 
 
La otra pregunta que quería hacerles es con respecto a informaciones sobre sentimientos 
anti-peruanos en Chile. ¿Qué se puede hacer para combatir eso? 
 
Presidente Toledo: Mire, el tema del límite marítimo es un tema que corresponde al 
pasado, pero está ahí. Sí, hemos conversado informalmente con el Presidente Lagos. 
Nosotros tenemos una relación muy fluida, conversamos con frecuencia por teléfono y 
no evadimos ningún tema. 
 
El tema de los límites marítimos, nosotros tenemos una interpretación que difiere muy 
pequeñamente, pero dejemos que nuestros ministros de Defensa y de Relaciones 
Exteriores trabajen el tema. Cualquier iniciativa peruana será en el marco de la paz, la 
integración y la cooperación. 



 
Con respecto a los sentimientos anti-peruanos, no es eso lo que yo percibo. Alrededor 
de 60 mil peruanos han sido recibidos en Chile, un porcentaje muy pequeño son 
ilegales, y están organizados en diferentes instituciones. Yo no percibo esa sensación, 
yo no percibo esa sensación, pero sí es un tema que hemos conversado. Yo diría que 
recíprocamente nosotros no tenemos ningún sentimiento anti-Chile en el Perú. Al 
contrario. Esta relación de Estado a Estado, esta relación de Presidente a Presidente, 
fortalece enormemente, fortalece la relación bilateral y disminuye cualquier posibilidad 
de antis. 
 
Por el contrario, este convenio de salud, los convenios de seguridad social, es el 
producto de una mayor integración. Peruanos que vinieron a Chile con su seguridad 
social, que contribuyen en Chile a su seguridad social, podrán regresar al Perú 
acumulando lo que han contribuido. Eso es la integración. La integración va más allá 
del comercio y las inversiones, son importantes, la integración entre seres humanos. 
 
Y yo quiero agradecerle, señor Presidente, por haber abierto los brazos a mis hermanas 
y hermanos del Perú, que por diferentes razones o circunstancias difíciles de mi nación 
tuvieron que emigrar y los acuerdos que hemos firmado creo que refuerzan esa 
convicción de integración y la carencia de cualquier anti. 
 
Presidente Lagos: Las razones por las cuales se emigra son muy distintas, y los chilenos 
supimos en un momento aprender de los hermanos peruanos cuando recibieron a 
muchos de los nuestros en condiciones difíciles en Chile. De manera que no hay razones 
para tener sentimientos anti, salvo está, claro está, cuando nos meten tantos goles en el 
fútbol, pero eso lo entendemos como algo a lo mejor en el futuro podemos remediar. Es 
todo lo que le quisiera decir. 
 
Pregunta: Soberanía marítima. 
 
S.E.: Me interpreta plenamente lo que dijo el Presidente Toledo. Creo que ese es un 
tema sobre el cual tenemos que tratarlo al nivel que corresponde, y lo importante es que 
si nos quedamos anclados en esos temas, no vamos a hacer estos otros, que son más 
sustantivos. 
 
Estoy seguro que a los 60 mil amigos peruanos que están viviendo en Chile este 
convenio de seguridad sí que les importa. No es que lo otro no sea importante. También 
lo es por cierto, todo es importante, pero creo que no porque hay determinados temas 
que aparecen pendientes, veamos el lado lleno del vaso. ¿Ha visto usted cuánto se 
avanzó desde el Tratado del 29 hasta la suscripción que se hizo por el gobierno anterior 
del Presidente Frei y el ex Presidente Fujimori? Y prácticamente todos los temas 
quedaron resueltos desde nuestro punto de vista. Si hay elementos que haya que 
perfeccionar, no hagamos que esto nos impida seguir trabajando juntos. 
 
Pregunta de Nelson Urrutia, de Radio Biobío: Quiero consultarle si usted va a cumplir 
con una de sus promesas de campaña, cuando era candidato, relativas a respetar el fallo 
de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, para derogar las leyes Fujimori sobre 
terrorismo y dar un juicio justo a los 6 chilenos del MRTA que están hoy presos en 
Perú. El juicio inicial ya fue anulado, sin embargo, como esta ley no ha sido derogada, 
ellos van a ser nuevamente juzgados por esta misma ley, por lo tanto, recibirían el 



mismo castigo que ya la Corte una vez anuló por considerarlo demasiado extremo. 
¿Usted va a derogar esas leyes? 
 
Presidente Toledo: Soy un Presidente elegido de la voluntad del pueblo y 
consecuentemente soy respetuoso de las instituciones y de las decisiones que éstas 
hagan. La Corte Interamericana tendrá que emitir su decisión y nosotros somos parte de 
esa Corte. Nosotros somos parte de esa Corte y respetaremos. 
 
Si fueran procesos injustos, a su turno se verá, es cierto, pero quiero aprovechar esto 
para decir, la democracia es participación, es respeto a las instituciones, pero la 
democracia no tiene que ser débil. Lo que no podemos es permitir que esa alianza 
perversa entre el narcotráfico y el terrorismo avance.  
 
Todo ser humano tiene derecho a un proceso justo y hasta aquellos que han cometido 
delitos tienen derechos humanos, sí. Pero dejemos que la Corte haga su decisión. 
Respetemos la independencia de los poderes. El Presidente no puede entrometerse. 
Somos respetuosos de la decisión. 
 
Pregunta de Eduardo Gallardo, Agencia Associated Press: Quisiera su comentario sobre 
las afirmaciones de que Perú no es y nunca fue una alternativa real para las 
exportaciones del gas de Bolivia. ¿Y en qué términos discutió o trató este problema con 
el Presidente Lagos? 
 
Presidente Toledo: ¿Cuándo viene la pregunta sobre los convenios? Mire, obviamente al 
Perú le interesaría que el gas de Bolivia salga por el Perú, para qué jugamos a las 
ambigüedades. Pero el análisis económico, costo-beneficio, y el análisis de desarrollo de 
Bolivia llevará a una decisión autónoma del gobierno y el pueblo de Bolivia. Y eso 
nosotros lo respetamos. Serán los bolivianos los que decidan si el gas sale por Chile o 
sale por el Perú. Y yo entiendo que ellos, con mucha responsabilidad, han venido 
explorando ambas alternativas. 
 
Esperemos que el nuevo gobierno y el pueblo de Bolivia haga una decisión y esa 
también nosotros la respetaremos. 
 
Presidente Lagos: Pero vamos a tener que hacer una reunión siguiente, porque el tema 
no lo tratamos. 
 
Presidente Toledo: Es cierto. Digo, lo tratamos con el Presidente de Bolivia. Este tema 
no lo hemos tratado con el Presidente Lagos. 


